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Matarifes protestan por mal servicio de matadero 

El vicepresidente de la Asociación de Matarifes de Cochabamba, Edwin Salma, informó que el 

matadero municipal presta un servicio “pésimo” por lo que no se descarta realizar un paro, si la 

situación no mejora. 

El dirigente manifestó que el sector hizo observaciones como el mal lavado de las reses y la 

reducción de personal. Explicó que la administración se comprometió hace tres años a hacer 

varias mejoras. Sin embargo, las mismas no se han realizado hasta el momento. 

“Se han comprometido hace tres años a renovar el equipo, mejorar los corrales y hacer el 

cambio de las roldanas. Pero, lo único que han cambiado ha sido el techo del pasillo de los 

corrales, nada más”, comentó. 

La Asociación de Matarifes de Cochabamba, con alrededor de 80 afiliados, se movilizó en 

septiembre de 2014 para exigir cambios en el matadero municipal. Pese al tiempo transcurrido 

la situación se mantiene igual, por ello la pasada semana el sector volvió a presentar sus 

observaciones a la administración del matadero y a la Alcaldía. 

El dirigente de los matarifes expresó que la administración tiene una semana para realizar las 

mejoras comprometidas. Después de ese tiempo, el sector hará una verificación en el matadero y 

si las deficiencias continúan analizará paralizar el faeneo. 

El gremio, que abastece de carne a los mercados de la ciudad, dijo que las deficiencias en el 

faeneo también afectan la calidad del cuero. Salma añadió que debido a esto las curtiembres 

pagan menos por el material. 

Los Tiempos intentó conocer la versión de la Alcaldía a través de la Dirección de Servicios 

Municipales, sin embargo la responsable del área dijo que no podía brindar información sobre 

las obligaciones que tiene la administración del matadero. 

La funcionaria Corali Cusilayme derivó la consulta al responsable de la Oficialía de Desarrollo 

Económico, pero éste no fue encontrado. Por fuentes confiables se conoce que la administración 

del matadero paga un alquiler de 120 mil bolivianos al mes y que el costo de faeneo es de 56 

bolivianos por cabeza. 

El servicio no se modernizó 

Actualmente, el área legal de la Alcaldía impulsa una auditoría contra la Empresa Beneficiaria 

de Carne (Embeca), que en 2010 dejó de administrar el matadero municipal en medio de varias 

observaciones como el no haber modernizado el faeneo de reses en 14 años. También, se 

denunció que la Alcaldía perdió cerca de 6 millones de dólares por no administrar este servicio. 

Tras la salida de Embeca se entregó la administración a una sociedad accidental. 

Posteriormente, la Alcaldía debía licitar el manejo y realizar inversiones para modernizar el 

matadero y construir las plantas de tratamiento de agua. 

Los Tiempos intentó conocer los alcances del contrato con la nueva administración del 

matadero y las inversiones que debe realizar ésta para mejorar el funcionamiento. La 

mencionada funcionaria dijo que no puede brindar información a la prensa. 

Se estima que cada día se sacrifican en el matadero municipal más de 240 reses en condiciones 

precarias. A ello se añade que tampoco se ha diversificado el servicio para porcinos y ovinos. 

Por lo que el faeneo de cerdos se realiza de manera clandestina. 

La Razon 

La Cumbre Agropecuaria definirá lineamientos para la Agenda 2025 

La Cumbre Agropecuaria “Sembrando Bolivia”, a realizarse el 23 y 24 de este mes, y que 

pretende “blindar” la economía boliviana frente a la caída en el precio del petróleo, definirá los 



lineamientos para la revolución productiva alimentaria propuesta por el Gobierno en la Agenda 

2025. 

Los productores del oriente boliviano, que se perfilan como los protagonistas de la Bolivia 

Productiva, adelantan que el evento será crucial para el cumplimiento de los objetivos 

establecidos por el Estado, pues el mandatario Evo Morales habla de la incorporación de 

alrededor de 10 millones de hectáreas hasta el bicentenario a fin de alcanzar la soberanía 

alimentaria. Además se pretende triplicar la población ganadera que actualmente alcanza a 8,1 

millones de bovinos. 

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), 

Demetrio Pérez, se mostró confiado en que la cumbre traerá resultados positivos para el país. 

“Estamos seguros de que habrá observaciones, pero los productores cruceños contamos con una 

propuesta que tiene sustento técnico y jurídico, y esperamos que sea aprobada a cabalidad para 

el despegue del sector productivo”, manifestó. 

Planteamiento. 

La propuesta del sector productivo cruceño gira en torno a cuatro ejes relacionados con la 

seguridad jurídica, uso de biotecnología, liberación de exportaciones e infraestructura caminera, 

y logística, según lo explicado por el empresario Julio Roda, presidente de la Cámara 

Agropecuaria del Oriente (CAO). 

“Si no es aceptado cualquiera de los cuatro puntos planteados por el sector productivo del llano, 

tendremos serios inconvenientes para avanzar en el cumplimiento de los objetivos que traza la 

Agenda Patriótica 2025”, subrayó Pérez. 

Indicó que se tiene la esperanza de que la propuesta sea aprobada y acompañada a través de la 

emisión de leyes y decretos, aunque —dijo— la misma estará en función de los resultados o 

determinaciones de los actores políticos y la voluntad de la administración del presidente Evo 

Morales.  

Actualmente la superficie cultivada de alimentos en el país bordea los 6 millones de hectáreas, a 

la que se pretende incorporar otros 10 millones. Es decir, añadió, que se tendría que habilitar 1 

millón de hectáreas cada año para cumplir con la meta. 

Morales declaró en reiteradas oportunidades que Bolivia no puede seguir siendo un país 

consumista. “Tenemos que ser un Estado productivo, y la Agenda Patriótica pretende 

incrementar la frontera agrícola para garantizar alimento para el pueblo y el mercado externo”. 

Biotecnología. 

Roda indicó que las 18 organizaciones productivas de Santa Cruz que participarán del encuentro 

nacional ya tienen listas sus propuestas que serán expuestas ante las autoridades del Ejecutivo y 

Legislativo. Inicialmente la cumbre nació con el objetivo de sustituir la caída del precio del 

crudo en el mercado internacional, con el incremento en la producción agropecuaria. 

El titular de Anapo añadió que es de “vital importancia” la aprobación de los cuatro puntos 

planteados por los productores cruceños, como el uso de la biotecnología, que permitirá al 

producto boliviano ser competitivo en el ámbito internacional. “Los transgénicos presentan 

diferentes cualidades como la tendencia a un valor genético mucho más alto en rendimiento, 

tolerancia a las enfermedades, cuentan con ciclos más cortos y se adecuan a diferentes 

campañas” agrícolas, manifestó. 

Al respecto, el viceministro de Desarrollo Rural y Tierras, Eugenio Rojas, refiriéndose a la 

propuesta lanzada por Anapo, indicó que el Gobierno no aceptará la ampliación del uso de 

semillas transgénicas en la producción de maíz, caña y algodón, entre otros productos agrícolas.  

Santa cruz y el evento 

El presidente Evo Morales y la dirigencia de la Coordinadora Nacional por el Cambio 

(Conalcam) decidieron el jueves convocar a la Cumbre Agropecuaria para el 23 y 24 de abril, en 

Santa Cruz, donde se perfilarán políticas destinadas a fortalecer al sector agrícola y pecuario 



para garantizar la seguridad alimentaria. La cumbre fue suspendida en tres oportunidades debido 

a diferentes factores, uno de ellos la pasada elección subnacional del 29 de marzo. En la cumbre 

denominada “Sembrando Bolivia” participarán los agropecuarios grandes, medianos y chicos 

con el objetivo de generar las condiciones para ampliar la frontera agrícola en el país.  

Saneamiento de tierras, en 18 meses 

Álvaro García dice que hasta 2017 se sanearán terrenos en Santa Cruz 

El vicepresidente Álvaro García Linera, a nombre del Gobierno, comprometió concluir en los 

próximos 18 meses con el saneamiento del 30% (10 millones hectáreas) de superficie que resta 

de un total de 34 millones de hectáreas en el departamento de Santa Cruz.  

García recordó que cuando asumieron la administración del Estado apenas se contaba con una 

superficie de 3,5 millones de hectáreas saneadas y actualmente ya se tiene 24 millones de 

hectáreas certificadas que representan el 70% de la totalidad del área de predios en el 

departamento cruceño.   

Norma. 

“Nos comprometemos a que la ministra de Desarrollo Rural y Agropecuario, Nemesia 

Achacollo, y el Director del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), en un plazo de un 

año y medio, terminarán con el saneamiento”, subrayó el Mandatario. 

El 31 de octubre de 2013, el presidente Evo Morales promulgó la Ley 429, que establece la 

ampliación del saneamiento de tierras en todo el territorio nacional por cuatro años, hasta 2017. 

La Ley 3501 feneció el 19 de octubre de ese año, por lo que se hizo necesario aprobar una nueva 

norma que permita proseguir con el saneamiento hasta concluir con el total de la tierra en el 

país. En esa ocasión, el Jefe del Estado dijo que entre 1996 y 2005 la hectárea saneada costaba 

cerca de $us 10 y se logró sanear 9 millones de hectáreas, mientras que entre 2006 y 2013 se 

saneó 57 millones de hectáreas con un costo por hectárea de $us 1,8. 

En diez años se entregó 26.147 títulos ejecutoriados de tierras, en cambio en la actual gestión —

afirmó en esa oportunidad el Presidente— se firmó 396.681 títulos. 

La cosecha de soya caerá 13% este año por el factor climático 

En las puertas de la cosecha de soya, los productores de Santa Cruz vaticinan que habrá 13% 

menos (120.000 hectáreas) de materia prima en el departamento de Santa Cruz durante esta 

campaña de verano, a consecuencia de los factores climáticos.  

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), 

Demetrio Pérez, dijo que en la campaña de verano se cultivaron unas 950.000 hectáreas, de las 

que se perdieron 120.000. “La producción de soya este año será de 827.000 hectáreas, inferior a 

la cosecha del pasado año que fue de 947.000 hectáreas”. 

No obstante, Pérez indicó que en esta campaña habrá menos materia prima, pero está 

garantizado el abastecimiento interno y los excedentes para la exportación. “El pueblo boliviano 

apenas consume el 30% de la producción local y el resto debería de ser destinado a mercados 

internacionales, pero eso no ocurre por las limitaciones de cupos que ha fijado el Gobierno”. 

Agregó que otra de las preocupaciones para el sector oleaginoso es la falta de infraestructura 

caminera para el tránsito de la mercadería exportable. “Estamos ingresando a la etapa de 

cosecha de soya y no contamos con una carretera expedita para sacar los productos”. 

“Anualmente, el sector soyero produce en volumen aproximadamente 3 millones de toneladas, 

de ellos el 30%, que representa 900.000 toneladas, se queda en el país y el resto, que es 2,1 

millones, se destina a la producción de aceite, torta de soya y harina solvente que luego es 

destinado al comercio internacional y se mueven por las carreteras. La caída del puente en la vía 

nueva a Cochabamba por donde se va a sacar esa cantidad de productos genera pérdidas”, 

subrayó el productor cruceño. 



Señaló que los productores necesitan carreteras expeditas, vías a puertos marítimos y la 

construcción de elementos logísticos para almacenar la producción que se levanta y antes de su 

procesamiento en las industrias. 

Invierno. 

El vicepresidente Álvaro García prevé que este año se superará los 1,2 millones de hectáreas 

cultivadas en 2014 en Santa Cruz. Pérez se mostró optimista y espera mejorar la siembra en la 

campaña de invierno. 

García dijo que el sueño del Ejecutivo es que en los próximos cuatro años se alcance una 

producción de 3 millones de hectáreas y, para ello, propuso un trabajo coordinado entre el 

grande, mediano y pequeño productor. Indicó que el sector productivo cuenta con las 

herramientas para ampliar la frontera agrícola hasta 6 millones de hectáreas. 

 

El Deber 

APIA: la devaluación en países vecinos impulsa el contrabando 

“Es una preocupación muy grande para la APIA (Asociación de Proveedores de Insumos 

Agropecuarios) la baja en el peso argentino y la devaluación del real brasileño con respecto al 

dólar, ya que esto impulsa a comerciantes inescrupulosos al contrabando de insumos 

agropecuarios desde esos países, en desmedro del comercio legal de nuestros asociados”, afirmó 

Marcelo Traverso, presidente de la institución. Para la CAO también existe inquietud por este y 

otros aspectos  

El titular de APIA señaló que a raíz del comercio ilegal las ventas, especialmente en la región 

sur del país, han caído a niveles muy bajos, a lo que se suma también la adulteración y el robo 

de productos que se expenden en todo el territorio nacional, para lo que hay un deficiente 

control.  

Traverso sostuvo que es difícil cuantificar el daño que el contrabando le produce a la institución 

y al país en general, pero dijo que es muy grande.  

Negociaciones 

Nosotros estamos listos para conversar con las autoridades, del Gobierno central para buscar 

alternativas conjuntas para el combate al contrabando de insumos agropecuarios, solo 

esperamos fecha y hora para plantear la problemática, sostuvo Traverso, al dar a conocer la 

preocupación de sus asociados.  

Señaló que el contrabando también se da en las semillas que son internadas ilegalmente al país 

desde naciones vecinas. “A los productores de arroz, trigo y maíz esta coyuntura los va 

perjudicar enormemente”, apuntó. 

Sobre este punto, el titular de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, señaló su 

preocupación por la internación legal e ilegal, especialmente del arroz, que desincentiva a los 

productores. 

“El desbalance de la moneda en los países vecinos nos perjudica, ya que el arroz llega por 

debajo de los costos de nosotros y desanima al productor local. Esto a la larga provocará faltante 

en la producción, como lo tuvimos hace poco”, dijo Roda.  

Metas cumplidas 

Pese a que el momento no es de los mejore debido a los problemas existentes, la APIA reunió a 

sus afiliados para dar a conocer el informe de gestión, que fue aprobado por todos los asistentes.  

Se han superado las metas en la gestión 2014 y para esta existe el compromiso de seguir 

creciendo, especialmente en los programas de responsabilidad social que promueve la 

institución como CuidAgro y Campo Limpio, que se lleva adelante junto con el Senasag, 

Anapo, Emapa, Iniaf, Gobernación de Santa Cruz, municipios, empresas agrícolas y productores 

 


